



CONFIRMAN
VINCULACIÓN CON
MISAL NALLAR
DEL HOMBRE
ACRIBILLADO
EN SANTA ANA
DE YACUMA
PÁG A 7







@eldiabolivi

Martes 29 de julio 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 37 . Núm. 12.415 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

**ELECCIONES** 

# EVA COPA ABANDONA; OCHO CANDIDATOS SIGUEN EN CARRERA

La alcaldesa de El Alto y líder de Morena anunció este lunes que se retira de la contienda presidencial por acoso político y conflictos internos. Su decisión deja solo ocho fuerzas en carrera de cara a las elecciones del 17 de agosto. Copa apuntó que ahora concentrará esfuerzos en fortalecer la estructura del partido con miras a las elecciones subnacionales de 2026. PÁG A 5



PÁGA 9

OFERTA DE MEDICAMENTOS

SE REDUCE AL 50 POR CIENTO

POR LA FALTA DE DÓLARES



PÁG**A6** PACIENTES GRAVES CLAMAN POR AYUDA ANTE EL INICIO DE UNA SEMANA DE PARO

#### **EDITORIAL**

#### ¿SE PUEDE HACER EL **MILAGRO EN BOLIVIA?**

n un artículo reciente, el historiador británico Sir Niall Ferguson elogia el "milagro Milei": la inflación mensual que rozaba los tres dígitos se desplomó, la brecha cambiaria se redujo drásticamente, el riesgo país cayó y las inversiones comienzan a fluir. Contra todo pronóstico. Javier Milei derrotó a la casta, al peronismo, a los sindicatos, a la cultura del subsidio y al relato populista que secuestró a la Argentina durante más de 70 años. Lo logró con un shock económico sin anestesia, con narrativa clara y con una convicción ideológica inquebrantable.

¿Puede Bolivia replicar ese milagro? La comparación es inevitable y válida, pero no automática. Bolivia atraviesa una crisis económica profunda: escasez de dólares, fuga de capitales, inflación reprimida, déficit fiscal insostenible, subsidios inviables, una deuda en ascenso y un modelo agotado. La vieja receta extractivista y clientelar del MAS ha chocado con la realidad: ya no hay gas para exportar, no hay reservas que respalden el gasto y no hay credibilidad institucional. Todo está comprometido.

¿Puede Bolivia hacer un Milei? La respuesta corta es sí, pero no sin enormes costos y desafíos. Milei logró lo imposible: enfrentarse al aparato sindical más poderoso de América Latina, desmantelar privilegios, eliminar transferencias clientelares, privatizar y desregular sin perder legitimidad. Bolivia también tiene sindicatos. cooperativistas, transportistas y sectores corporativos parasitarios enquistados en el poder. Pero ninguno tiene

Lo que hace único a Milei es su capacidad de combinar teoría económica con voluntad política. Esa mezcla es escasa, pero no imposible. Si Bolivia quiere evitar el colapso total, debe elegir entre dos caminos: seguir maquillando el desastre o asumir el doloroso, pero necesario, proceso de

transformación.

el alcance, la organización o el peso histórico del sindicalismo argentino. Lo que falta en Bolivia no es poder de veto: es liderazgo, visión y coraje político.

En Bolivia, un Milei sería tildado de "vendepatria" al primer intento de levantar el tipo de cambio, de eliminar los subsidios a los combustibles o de cerrar empresas públicas deficitarias. Milei resistió porque en pocos meses demostró que el camino

doloroso tenía sentido: la inflación bajó, el dólar se estabilizó, el déficit fiscal desapareció y la economía comenzó a dar señales de recuperación. La gente aguantó porque vio que alguien tenía el control del barco.

Para hacer lo mismo se necesita un liderazgo decidido, dispuesto a pagar el costo político de hacer lo correcto; un equipo técnico sólido, que pueda explicar las medidas, ejecutarlas con precisión y corregir errores sin perder el rumbo; un relato potente, que interpele emocionalmente a los bolivianos y los convenza de que este modelo empobrecedor ya no tiene retorno; y un pacto político mínimo que garantice gobernabilidad en los primeros 100 días.

No hay milagros sin sacrificio. Bolivia tiene una ventaja: el hartazgo social con la corrupción, la decadencia y la impunidad es cada vez mayor. La narrativa del MAS está agotada, incluso dentro de sus propias bases. Pero la transición no se hará sola. Se necesita una figura capaz de hablarle con claridad al país, de romper con los viejos moldes ideológicos, de desmontar el mito del "Estado proveedor" y de restituir la libertad económica y la meritocracia.

eldia@eldia.com.bo

#### PRIMER PLANO



MÉXICO. Ciudad de México contará con la línea de teleférico urbano más larga del mundo: II,4 kilómetros desde Tlalpan hasta Ciudad Universitaria. El anuncio lo hizo la presidenta Claudia Sheinbaum, quien cumplirá así una promesa hecha cuando era alcaldesa. El nuevo Cablebús beneficiará a unas 65.000 personas al día y reducirá el tiempo de viaje a 40 minutos.

#### **BAJO EL PENOCO**

#### Estimado candidato:

En campaña, todos prometen: van a hacer esto, construir aquello, crear lo otro. Muchas ideas son excelentes. El problema es que quieren hacerlas ustedes. Si hav una gran idea, como la de Jorge Quiroga de instalar un centro de inteligencia artificial en Orinoca, lo mejor que usted puede hacer... es no hacer nada. No construya, no administre, no dirija. Limítese a crear las condiciones: baje los impuestos, respete la propiedad privada, asegure que no habrá bloqueos ni extorsiones y que las reglas del juego no cambiarán a medio camino. Deje que los privados inviertan, innoven y ejecuten. Ellos lo harán mejor, más rápido, más barato. Y si fracasan, el costo será de ellos. El rol del político es no estorbar: proteger la vida, la libertad y la propiedad. Cada vez que el gobierno pone un ladrillo, cuesta el triple (cuando menos) y termina inútil. Señor candidato, si realmente ama al país, no haga más: permita que los que sí saben, lo hagan. Atentamente, un ciudadano cansado de las promesas mal ejecutadas.

#### DESTAQUE



#### Pedido del Conade

El Conade solicitará ampliar la investigación del caso Ruth Nina hacia otros dirigentes evistas por amenazas al proceso electoral. La vocera Leonilda Galindo advirtió que Nina no actuó sola en el ampliado del 12 de julio, donde se lanzaron discursos violentos si Evo Morales no era habilitado. Exigen garantías para unas elecciones pacíficas el 17 de agosto.

#### **BOLÍTICA**

#### LA META ES CLARA:

**QUE** esta vez no haya margen para excusas ni trampas como ocurrió en 2019 y 2020, años en los que, casualmente, el conteo rápido brilló por su ausencia. Por eso, la operatividad del Sirepre debe estar no solo probada, sino blindada ante cualquier intento de manipulación o sabotaje.

#### EL SIMULACRO DEL TSE

es un paso necesario, pero no suficiente. Publicar las actas, garantizar el acceso ciudadano, responder con claridad a las dudas técnicas y asegurar auditorías independientes son condiciones mínimas para recuperar la confianza. La transparencia no se proclama: se demuestra

#### NO PODEMOS LLEGAR

al 17 de agosto con zonas oscuras ni con improvisaciones. Que el sistema funcione, que se vea que funciona y que nadie pueda decir después que no sabía. Porque esta vez, más que nunca, lo que está en juego es la credibilidad misma del proceso democrático



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

#### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

#### **ENCUÉNTRANOS EN:**







## OPINIC



#### Sofía

hecho? iEscucha! La sangre de tu hermano grita hacia mí desde el suelo». (Génesis 4,10)

"Librecambista". Así se identificaba Sofía Quiroz, asesinada por los disparos de dos asaltantes en el mercado Mutualista el miércoles 23 de julio de 2025. Librecambista no es más que un oficio. Irónicamente, su nombre significa "Sabiduría", pero muere a causa de una insensata maldad.

Ella fue una persona humana, mujer, mamá, compañera de vida e hija de Dios. Única, preciosa, irrepetible, amada, querida y entregada.

Para los asesinos, quienes incluso se habían preparado con chalecos antibalas, ella no era más que un depósito de dinero, una caja anónima, un botín esperando a quienes fueron lo suficientemente atrevidos como para dispararle a quemarropa.

Aunque sean aprehendidos, juzgados y encarcelados con la máxima pena permitida por la ley, ¿qué justicia puede ofrecerse a Sofía y a su hija de seis años, dejada en la orfandad, y a todas las demás vidas marcadas por esta crueldad psicópata?

Su sangre, su alma, su tumba, su familia y nosotros clamamos al Cielo y a la Tierra para que se haga justicia, como la sangre de Abel derramada por Caín en los inicios de la creación. Pero la justicia no puede devolver jamás el precioso don de la vida. Por eso, Dios llama a la reflexión: «¿Qué has hecho?»

Justicia no es "Ojo por ojo, diente por diente, vida por vida" (Éx 21,24; Lv 24,20). Eso es castigo. Una sentencia de 30 años de cárcel tampoco es justicia. Tal vez ofrece algo de protección, pero no da verdadera iusticia.

Justicia es reparar el daño ocasionado.

Para hacer justicia, los autores de este feminicidio tendrían que devolverle la vida a Sofía y devolverle a la niña a su mamá sana y alegre; tendrían que restaurar la tranquilidad del mercado Mutualista v devolverle la serenidad a la sociedad cruceña v boliviana.

Obviamente, todo esto es imposible. En vez de la sabiduría acumulada de Sofía en sus 43 años, nos quedamos con la estupidez y torpeza de estos ho-

Hay otro mal casi imposible de reparar: el daño que han hecho a su propia alma. Aquello que Dios creó para reflejar su propia imagen y semejanza lo han desfigurado y distorsionado. Se han contado a sí mismos un sinfín de mentiras para justificar lo que no tiene justificación alguna. Esos pensamientos malvados endurecen sus corazones patéticos. Es la satanización del propio ser. Ahora y para siempre,

ero el Señor le replicó [a Caín]: «¿Qué has han robado la vida de otro ser humano y son, eternamente, asesinos.

¿Cómo llegaron a ser así? ¿Qué educación recibieron en su familia? ¿Conocían a Dios? ¿Saben acercarse a Jesucristo? ¿Sienten que María Santísima es su Madre? ¿O fueron también abusados y maltratados? ¿Por qué se hicieron maleantes? ¿Homicidas? ¿Enemigos de la humanidad? iGollum!

Como a los pederastas y violadores, jamás podremos confiar en ellos como miembros de la comunidad humana. Debemos ponerlos en una jaula, no por justicia, sino por protección. Porque no hay garantía de que no repitan la misma maldad.

Allí, en los llamados "centros de rehabilitación" (muchas veces "institutos superiores de delincuencia mayor"), se les deben asignar tareas auténticas de rehabilitación. En primer lugar, deben responder durante el resto de su vida a esa pregunta que les hace Dios: «¿Qué has hecho?». Para eso, su celda debería ser como un museo del crimen cometido, del holocausto consumado, para que jamás puedan negar la verdad de los hechos ni la maldad de sus actos.

Segundo: en un caso como el de Sofía, deberían explicar anualmente, por escrito o en video, a la niña dejada en la orfandad, lo que hicieron y por qué, pidiéndole perdón.

Tercero: deberían realizar, en lo posible, un trabajo productivo dentro del centro penitenciario, canalizando sus ganancias para compensar a las víctimas de su crimen, y si estas no las aceptan, a un fondo de educación y prevención de la violencia o similar. Y, por supuesto, no deben mezclarse con presos políticos u otros encarcelados por delitos no violentos (que ni siquiera deberían estar privados de libertad). «¿Qué has hecho? iEscucha! La sangre de tu hermano grita hacia mí desde el suelo».

Esta pregunta también la hace Dios a quienes toman la decisión de cometer actos de terrorismo y guerra. Quienes matan en nombre de Dios no hacen más que tomar su Santo Nombre en vano, pecando contra el Segundo Mandamiento. La sangre derramada por la invasión de Ucrania y el genocidio en Gaza también clama al cielo. Y quienes intentan justificar estos hechos de violencia calificando a sus enemigos como inhumanos están destruyendo su propia alma, postrándose, sin darse cuenta, no ante Dios. Autor de la Vida, sino ante Satanás, el dragón y tragón, que engaña fácilmente a los que confunden venganza con justicia.

Intentó engañar también a Jesucristo, pero no pudo, ni en el desierto, ni siguiera en la cruz. Ahora, Él es el Juez de vivos y muertos. Dios te bendiga



POR

PUENTE DEL TOPÁTER

**Ronald MacLean** Abaroa\*

#### El pacto secreto de Tuto y Samuel

n julio de 1997 llegaron a Washington DC Jorge Tuto Quiroga, el vicepresidente electo de Hugo Banzer Suárez, y Samuel Doria Medina, quien se había postulado como candidato a la vicepresidencia de Jaime Paz Zamora. El motivo de su visita era negociar la aceptación de la incorporación del MIR al nuevo

Tuto Quiroga traía bajo el brazo una oferta inverosímil: el plan Coca Cero, que implicaba la eliminación total de los cocales en la zona del Chapare, a cambio de que el Departamento de Estado levantara el veto al MIR para que pudiera formar parte del gobierno de Banzer. En ese momento, los dirigentes miristas estaban sin visas para ingresar a EEUU, y uno de sus más altos dirigentes cumplía, hidalgo, una larga sentencia carcelaria.

En aquel fatídico verano, Tuto me pidió gestionar una cita con Jeffrey Sachs, con quien yo trabajaba en Harvard. Volamos a Boston y lo visitamos en su casa.

Tuto le expuso su propuesta, presentada previamente al Departamento de Estado y al Banco Mundial, FMI y BID.

Sachs no pudo creer lo que escuchó. En su clásico estilo directo le dijo: "Coca Cero es una pésima idea. Que el gobierno de EEUU les dé 3.000 millones de dólares si quieren que ustedes hagan eso". Pero mayor fue su asombro cuando Tuto le explicó que esa propuesta era una iniciativa suya que había traído a Washington y no una imposición del gobierno estadounidense. Sachs no salía de su asombro. "Van a convertir a miles de campesinos pobres en criminales", le advirtió. Tuto y Samuel se miraron mudos. Por supuesto que no revelaron que ese era el precio que ofrecieron pagar para la participación del MIR en el gobierno de Banzer y la devolución de sus visas.

La aplicación de esa política antidrogas por parte de la administración Banzer-Quiroga –sumada la expulsión de Evo Morales del Congreso en enero de 2002, orquestada por el exmirista y actual operador de Tuto, Luis Vásquez Villamor- dio lugar a una fuerte resistencia campesina en el Chapare y al consecuente potenciamiento del líder cocalero. En las elecciones de 2002, Evo pasó de un cuarto lugar marginal en las encuestas a quedar segundo, muy cerca del ganador Gonzalo Sánchez de Lozada.

Si bien muchos culpan al exembajador estadounidense Manuel Rocha por su advertencia a los votantes sobre Morales, fue el propio Tuto, ya presidente por entonces, quien llevó al diplomático al acto político donde se pronunciaron esas palabras. Según Rocha, Tuto conocía el tenor de su "diplomática" declaración anti-Evo.

Ya en 2000, cuando era ministro de Hacienda, le expliqué al presidente Banzer el impacto de la interdicción cocalera combinada con la ofensiva contra la economía informal –que genera la mayoría del empleo- y la institucionalización de la Aduana. "De haber sabido las consecuencias de estas medidas, nunca las hubiera aceptado", me dijo Banzer. "Por eso usted es mi ministro y me responde a mí y no a Tuto, como lo fue su antecesor". Para llegar hasta ese punto, desde 1989 se había trazado una estrategia de copamiento de ADN. Ello incluyó persuadir al general Banzer en 1993 a postularse acompañado de "Motete" Zamora, jefe fundador del Partido Comunista Boliviano pro-China, como su vicepresidente, quien antes había ejecutado ocupaciones de tierras en "Chane-Bedoya", al norte cruceño.

Esa campaña fue el "Waterloo" de Banzer; perdió estrepitosamente. Sus cojefes de campaña eran nada menos que Tuto Quiroga por ADN y una carismática dirigente del MIR. Tuto oficiaba además de discurseador subrogante del general, en una suerte de ensayo político a futuro.

Tras la muerte de Banzer en mayo de 2002, Tuto asfixió al partido impidiéndole su participación en elecciones futuras. A la vez, Jaime Paz suicidaba políticamente al MIR, allanando el camino presidencial para Tuto. Pero no fue así.

Con las siglas de ADN y MIR eliminadas, Tuto fundó "Podemos" para las elecciones de 2005, bajo la "estrella roja" como símbolo, y con la asesoría del venezolano Alfredo Keller, exconsultor de Hugo Chávez.

Hoy, irónicamente, quien lleva casi a detalle la agenda liberal de ADN de 1985 es nada menos que Jaime Dunn, hijo de un adenista, a quien ahora Tuto le implora apoyo para su candidatura "liberal", dispuesto a adoptar su programa libertario, similar al que llevó a Banzer a la inverosímil victoria electoral de 1985 y a la presidencia en 1997, con Tuto a cuestas.

Así, Tuto y Samuel disputan hoy el pacto secreto asumido en 1997, que dio origen al Chapare insurrecto y al ascenso político de su némesis común. Evo Morales. Todo ello, pese a la sabia y visionaria advertencia de Jeffrey Sachs, allí en Boston, aquel

> \*Enseñó en Harvard; fue alcalde de La Paz v ministro de Estado.





Ciro Añez Núñez

ecientemente a invitación de la Universidad Privada de Santa Cruz de la Sierra, asistí al podcast "The Law" de la Facultad de Derecho UPSA, donde conversamos sobre "Corrupción en Bolivia y como enfrentarla".

La corrupción, es aquella lacra que no cesa. Es un mal antiguo, tan antiguo como el ser humano, que implica, la pérdida del sentido de Integridad, no sólo desde una perspectiva moral sino de completitud y de inclusión.

Las personas son corruptas, cuando empieza a excluir a los demás y sólo piensan en sí mismos y en los suyos (Ej.: sólo y únicamente piensa en él y los suyos, sus propios hijos y su descendencia). No busca la inegridad, no busca la completitud, en verda importa, el resto, no busca incluir sino excluir.

Por eso, el egoísmo está intimamente ligado con la corrupción. El corrupto tiene la actitud centrada en el propio interés. Esta inclinación de anteponer los propios intereses a los de los demás, puede manifestarse en diversas formas, desde la falta de consideración, la mentira, el engaño hasta la manipulación o la explotación.

El corrupto dice: sólo me interesa "yo y lo mío" (al decir: "yo y lo mío" significa que es más importante que el tú; y, es ahí cuando empieza la corrupción. Dicen:

# La corrupción y el ser corrupto

"lo que es mío debe prosperar, lo que es tuyo es malo o eres malo, sólo lo mío debe prevalecer ". Muchos enfermos de egolatría, prejuicios, resentimientos y embusteros. Por eso, el mundo está lleno de corrupción), por lo tanto, el corrupto es indolente, busca obtener ganancias a expensas de otros o de la sociedad en general; y, para poder obtener esas ganancias a costa de otros, miente y engaña, pues las mentiras son las únicas que necesitan ser pregonadas amplia y repetidas veces (se esfuerzan para eso), mientras que la verdad es evidente por sí misma y no necesita ser difundida activamente. Por eso, la semilla de la corrupción es la mentira y el engaño y, a menudo surge de un profundo egoísmo, donde el individuo prioriza sus propios intereses sobre el bien común y/o los intereses generales. De esa manera, la corrupción es la preocupación excesiva nor uno mismo y sus propios intereses (él y los suyos), lo que puede llevar a la explotación de otros (Ej.: en ámbito laboral, engañar al trabajador, no los registra al seguro social porque desea acrecentar sus ganancias, efectúa mobbing laboral, hace uso de influencias para conseguir privilegios o beneficios tanto en el sector público como privado, es un prebendario, etc.) v también al incumplimiento de normas y leyes, pues solo busca sus satisfacciones personales, salirse con la suya, conforme a sus caprichos.

Otro ejemplo, es el nombrar y aceptar un cargo público, al cual, esa persona no es idónea, eso es corrupción (art. 157 -nombramientos ilegales- del Código Penal); y, para el colmo de males, resulta que incluso para hacer lo correcto (es decir, hacer lo que para eso han sido designados) resulta que exigen y cobran sumas de dinero extras a su sueldo, simplemente por hacer lo debido: caso contrario, dilatan. enredan, demoran, etc.; o, la otra, que la persona que fue designada a un cargo público en específico para cumplir sus funciones previstas en la Constitución y las leyes, pero resulta que delega a otro, para irse de paseo, cuando se supone que recibe un sueldo por aquel cargo. Eso es abuso de poder, eso también es corrupción, está mintiendo, no está haciendo con excelencia sus propias obligaciones.

En consecuencia, si nos preguntamos, ¿qué es ser corrupto?, es pues aquella persona indolente con un nivel de consciencia sustancialmente baio, que care ce de integridad. Tiene puros intereses deshonestos. Gente que se enriquece desvergonzadamente con la mentira y el engaño, o que está dispuesta a mentir con el fin de obtener sus propios beneficios, tanto en el ámbito privado como en el sector público. Eso es ser corrupto.

No es que el poder, corrompa, sino que la persona es corrupta, solo que con poder político o en el cargo público que ostente, se hace más visible esa su corrupción y adquiere su mayor expresión.

Entonces, deberíamos tener más personas auténti-

camente decentes en los cargos públicos, pues si la persona no es corrupta y es integra, esa integridad encontrará también su mayor expresión, si obtiene algún poder público; por lo tanto, la verdadera lucha contra la corrupción empieza dentro de nosotros mismos, de cada persona.

Como vemos, no se puede arreglar el exterior sin antes arreglar el interior. Empecemos en nosotros mismos y nuestro entorno inmediato. No que la gente, solo desea apuntar a los demás, sin antes arreglarse a sí mismo.

Con todo ello, cada persona (que no es corrupta) debe enfocarse en lo que sí puede cambiar, esto es, su propia actitud, sus propias acciones y sus propias respuestas a las circunstancias de la vida, es decir, tener una conducta de vida de "excelencia" (mejoramiento continuo y de forma íntegra e integral como ser humano, hacer las cosas bien con un sentido de integridad).

No romanticemos la corrupción, por ejemplo, ensalzando como si fuese un gran vendedor, quien miente, engaña y es sinvergüenza, hagámoslo rendir cuentas (no a la impunidad), que devuelva lo sonsacado, que se recupere todo el daño económico causado. Llevemos una vida sensata, con un sentido de integridad. como cualidad interna de cada ser humano, pues la verdadera lucha contra la corrupción, empieza dentro de cada individuo

# POLÍTICA

MÁS DE 1.000 PENDIENTES **DE REEMPLAZAR** 

# Ven trampa y mañas en sustitución de candidaturas

**ESTRATEGIA.** Se puede hacer cambios hasta tres días antes de la elección. Un vocal cree que con esta práctica se vulnera el derecho al voto informado.

#### Tuto apoya reforma de lev 026

EL CANDIDATO A
PRESIDENTE
LAMENTA
QUE A TRES
SEMANAS DE
LA ELECCIÓN,
ALGUNOS
PARTIDOS
TENGAN SUS
LISTAS INCOMPLETAS.

El Día - Erbol eldia@eldia.com.bo

l vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi, advirtió este domingo que los nueve frentes políticos en competencia estarían utilizando una "trampa" contenida en la Ley 026 del Régimen Electoral para reservar más de 1.000 candidaturas, incluyendo postulaciones a la Asamblea Legislativa e incluso al binomio presidencial.

Según explicó en el programa Hagamos Democracia de la red Erbol, la norma permite realizar sustituciones de candidaturas hasta tres días antes del día de votación.

Esta disposición está siendo aprovechada —según el vocal— por las organizaciones políticas para incorporar nombres a última hora y evitar que sean impugnados. "Es una maña, es una trampa que no está bien. Los partidos están jugando con los electores", cuestionó.

Tahuichi señaló que esta práctica vulnera el derecho de la ciudadanía a ejercer un voto informado, ya que podrían aparecer candidatos desconocidos a pocas horas de la elección.

#### Aguarda grandes sorpresas.

"Los bolivianos vamos a tener unas bonitas sorpresas, como del sombrero del mago: vamos a sacar un conejo, vamos a sacar ahí no sé qué. Nos vamos a amanecer con alguna sorpresa a 72 horas del día de la elección", ironizó.

Detalló que entre las organizaciones con mayor número de candidaturas pendientes de sustitución se encuentran Morena (266), ADN (202), Fuerza del Pueblo



(190), Unidad (164), PDC (124), Alianza Popular (71), Súmate (66), Libre (46) y otras, sumando más de 1.000 sustituciones aún posibles hasta el miércoles 3 de agosto.

Ante esta situación, planteó la necesidad de reformar el artículo 108 de la Ley 026 para evitar estos vacíos que, en su criterio, generan incertidumbre y restan transparencia al proceso electoral.

Uno de los que ha querido mantener el misterio hasta el final es Jhonny Fernández (UCS), quien desde hace semanas, mantiene la incógnita sobre quien será su acompañante de fórmula. Se mencionó a Evaliz, hija de Evo Morales, pero ella lo descartó. Este lunes se conoció que el presidente interino de Oriente, Gustavo Gutiérrez, es candidato a diputado por Alianza Popular de Andrónico Rodríguez.

días faltan para las elecciones generales previstas para el 17 de agosto.

#### **EN SANTA CRUZ**

# Reciben 4.190 excusas de jurados electorales

Este domingo concluyó el periodo de siete días para presentar excusas de aquellos que salieron sorteados como jurados y no puedan ejercer esta función el día de las elecciones.

En Santa Cruz se presentaron 4.190 excusas. Ya se procesaron más de 1.600, 120 fueron rechazadas y quedan pendientes de análisis 2.707, informó María Cristina Claros, presidenta del

Tribunal Electoral Departamental (TED) de Santa Cruz. Las excusas más comunes recibidas son por enfermedad o por tener bajo dependencia a un menor lactante.

Las cifras. En Santa Cruz salieron sorteados en total 54.690 jurados para las 9.115 mesas que funcionarán en 1.124 recintos electorales el domingo 17 de agosto.

La capacitación de los jurados

comenzó el pasado miércoles y a partir del 1 de agosto, hasta el 16 de ese mes, funcionarán megacentros de capacitación en distintos puntos de la capital cruceña, que funcionarán de 8.30 a 19.00, informó Claros.

Desde La Paz, el TED informó que recibió 4.368 excusas para no ser jurado y señaló que tiene 48 horas para responder a las mismas. / AA



EL DÍA | Martes 29.07.2025

www.eldía.com.bo

#### Se bajaron dos de la contienda

**EL PRIMER** PARTIDO EN RETIRARSE **FUE NUEVA** GENERACIÓN PATRIÓTICA, LUEGO DE QUE EL CAN-DIDATO A LA PRESIDENCIA, JAIME DUNN, NO LOGRÓ HABILITARSE.



DENUNCIAN ACOSO E INFILTRADOS

# Eva Copa y Morena se bajan de las elecciones

COMICIOS. La alcaldesa de El Alto anunció la decisión y resta hacerla oficial en el TSE. Descartó la unidad de la izquierda.

por ciento

de intención de voto

tenía Eva Copa en la

última encuesta

de El Deber.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

a candidata a la presidencia, Eva Copa, decidió este lunes bajarse de la carrera electoral con miras a las elecciones del 17 de agosto, a 20 días de los comicios. La decisión, tomada este lunes, abarca a la sigla con la que postulaba el Movimiento de Renovación Nacional (Morena). De esta manera solo quedan ocho partidos y alianzas en la contienda, de los 10 que se inscribieron inicialmente.

Copa confirmó su decisión en un contacto con el periodista Jhon

Arandia. "Morena ha decidido no nes, nos envían gente a algunas participar de las elecciones por actividades que tenemos para el acoso político que ha estado sufriendo, por la instigación

interna que ha habido y muchos sucesos que han indo pasando en estas semanas", señaló Copa en la entrevista con Arandia.

Una suma de fac**tores.** "Diferentes fuerzas políticas nos han amedrentado, han empezado a acosarnos, han mandado mensajes, han hecho plantoagredirnos, verbal y físicamente en algunos casos", añadió la alcaldesa de El Alto.

Mencionó que incluso se detectó gente infiltrada en sus filas que trabaron la campaña, desestabilizaron y causaron malestar en el interior de Morena.

La alcaldesa de El Alto aspiraba a la presidencia en dupla con Jorge Richter, exvocero presidencial en la gestión de Luis Arce. Como jefe de campaña asumió Iván Lima, exministro de Justicia.

Ante los llamados a la unidad de la izquierda, Copa lo desahució por la manera en la que se lo propone. "No se puede hacer unión en el bloque de la izquierda cuando hay una propuesta clara. La unión no se hace en base a nombres o personas, se hace en base al programa o al objetivo que se tenga entre todos, un objetivo común, colectivo y no así como lo han tratado de hacer. Nosotros no vamos a ser parte de la destrucción del bloque popular", remarcó la alcaldesa.

#### **CONTROVERSIA**

#### **VEN JUEGO SUCIO CONTRA ANDRÓNICO** POR EL NULO

El diputado Freddy López, partidario de Andrónico Rodríguez, ha manifestado este lunes que considera una "cabronada" de parte del ala "evista" la campaña por el voto nulo porque considerar que es motivada por el odio y rencor hacia el postulante de Alianza Popular.

"Lamentablemente ya hay una cabronada de jugarle sucio al mismo compañero Andrónico Rodríguez, que simplemente en este momento el compañero Andrónico Rodríguez está asumiendo una responsabilidad con el pueblo en el tema político, pero lamentablemente hoy se ve que ya atacan todos al compañero Andrónico Rodríguez", lamentó López.

El diputado López considera que Evo Morales está equivocándose con la campaña del voto nulo. / Erbol

#### SEGÚN MINISTRO RÍOS

#### **LLAMADO** A ROMPER PAPELETAS ES **ATENTATORIO**



El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, aclaró este lunes que votar nulo es un derecho dentro del proceso electoral, sin embargo, el llamado a romper papeletas ya es atentatorio, por lo cual pidió a la población que no caiga en ese tipo de convocatorias.

Ríos respondió así consultado sobre los llamados del ala "evista" al voto nulo, pero en particular las declaraciones del senador Leonardo Loza, quien sugirió no sólo anular el voto, sino destruir la papeleta para evitar que sea contada a favor de la derecha. La semana pasada se anunció la inauguración de dos casas de campaña por el nulo en el Trópico de Cochabamba. Este lunes se abrió otra en Santa Cruz. El diputado "evista" Freddy Mamani cree que superarán el 50 % de nulos en las elecciones. / ED - Erbol

#### POR TRES DÍAS MÁS

## Hassenteufel extiende su baja

Óscar Hassenteufel prolongó por por varios medios. itros tres días su baja médica en sus funciones de vicepresidente y presidente interino del Tribunal Supremo Electoral (TSE)

Inicialmente había solicitado el pasado martes una baja médica de tres días por problemas con la presión arterial. Debía reincorporarse a sus funciones este lunes, pero presentó el certificado con la baja por otros tres días, informaron fuentes del TSE, citadas

No afecta al calendario. "Todo marcha normalmente. Al pueblo de Bolivia, que se quede tranquilo, el proceso electoral está absolutamente garantizado, no estamos descuidando ninguna de las tareas pendientes y la fecha se va a cumplir. Esta elección es una de las más importantes", señaló Hassenteufel la pasada semana al sitio Brújula Digital.



Аб Martes 29.07.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

**INICIO DE SEMANA OCHO INCENDIOS Y MÁS DE 1.200 FOCOS DE CALOR** 



La Gobernación cruceña informó que este lunes se registran ocho incendios forestales activos en el departamento. De estos, cinco se concentran en el municipio de San José de Chiquitos, uno en Roboré, otro en San Matías y uno más en El Carmen Rivero Tórrez, este último ya estaría controlado, aunque continúa bajo vigilancia. Desde el Sistema de Alerta Temprana de Incendios Forestales (SATIF) se reportaron I.27I focos de calor

en todo el departamento, siendo los municipios más afectados San Ignacio de Velasco, San José de Chiquitos, Concepción, San Miguel y Roboré. Ante esto, se emitieron alertas para que las unidades municipales realicen las verificaciones correspondientes en campo. La situación preocupa por las condiciones climáticas adversas. Según explicó Luis Alpire, agrometeorólogo, la Chiquitania ha enfrentado varias semanas de frentes fríos sin lluvias, combinados con temperaturas elevadas y fuertes vientos del norte. Esto ha secado gran parte del combustible vegetal acumulado, lo que vuelve a la región especialmente vulnerable a incendios forestales. Alpire advierte que habrá un ascenso térmico que podría llevar las temGOBERNACIÓN PIDE **CUARTO INTERMEDIO** 

# Pacientes exigen atención en inicio de otro paro

**DEMANDA.** Pacientes piden atención y solicitan intervención de las autoridades; con el paro se atenta contra la vida de cientos de personas.

#### La Gobernación se reunirá miércoles

MARCELO KRAMER IN-FORMÓ QUE SE REUNI-RÁN EL DÍA MIÉRCOLES, SIN EMBARGO PIDIÓ CUARTO INTERMEDIO EN SU MEDIDA A LOS TRABA-JADORES.



Odilia Llanos Salazai eldia@eldia.com.bo

acientes con enfermedades crónicas como cáncer, insuficiencia renal, lupus y otras afecciones graves se encuentran en situación crítica debido al paro de actividades que desde este lunes deja sin atención médica a miles de personas en hospitales y centros de salud del departamento.

Paro. Desde la madrugada de este lunes 28 de julio, los hospitales públicos de Santa Cruz no están brindando atención médica declarado por los trabajadores de salud. La medida se mantendrá hasta el viernes 1 de agosto y afecta a los centros de primero, segundo y tercer nivel en todo el departamento. La razón principal de paro cumplirán del paro, según la los hospitales de

horas

Federación Sindical Santa Cruz. de Trabajadores en Salud, es la exigencia del pago del bono de vacunación, un beneficio anual que aseguran ya está contemplado en el presupuesto.

bido a un paro de 120 horas de- La Gobernación solicitó entre 35 a 45 días de plazo para su pago debido a la falta de liquidez, pero la propuesta

> fue rechazada por los trabajadores, quienes consideran que la demora no tiene justificación.

Además del bono, el sector demanda el pago de sueldos atrasados al personal contratado, la reposición de ítems y contratos munici-

pales, mejoras en infraestructura hospitalaria de tercer nivel, suministro regular de medicamentos e insumos, y solución urgente a la deuda con el Banco de Sangre.

Defensoría. En respuesta a esta situación, la Defensoría del Pueblo activó una intervención urgente y exigió a la Gobernación de Santa Cruz y a los trabajadores de salud que instalen una mesa de diálogo para encontrar una salida inmediata al conflicto. "Estamos hablando de derechos prioritarios como la salud y la vida. No se puede mantener paralizado el sistema de atención por cinco días", señaló Sheila Gómez, delegada defensorial en el departamento.

**ESTE MIÉRCOLES** 

peraturas hasta los 37°C

# Evaluarán continuidad de las clases a distancia

greso a clases en el departamento de Santa Cruz, con una modalidad mixta: presencial en la mavoría de los municipios v virtual en cuatro de ellos. Las clases a distancia se aplican específicamente en Santa Cruz de la Sierra. La Guardia, Cuatro Cañadas y Cabezas, debido al brote de sarampión que continúa siendo monitoreado por las autoridades de Salud y Educación. Nelson Alcocer, des educativas surgen obs director departamental de Educación (DDE), confirmó que para este miércoles está prevista una evaluación de la situación epidemiológica, a fin de definir si los municipios en modalidad virtual continúan de esta manera o retoman las clases presenciales. "Se tomarán en cuenta las necesidades y posibilidades de los estudiantes", explicó.

Mientras tanto, desde varias unida-

nes sobre las limitaciones del sistema a distancia.

En el colegio Gladys Rivero de Jiménez, por ejemplo, los maestros han expresado su preocupación por la falta de participación en las plataformas virtuales. "Tenemos que estar silenciando a los estudiantes constantemente, no hay interacción real, y eso perjudica el aprendizaje", comentó una docente.



EL DÍA | Martes 29.07.2025

www.eldía.com.bo

### SEGURID

#### Armas de uso militar ' policia

SEGÚN EL CA-PITÁN FRANZ CHÁVEZ. COMANDAN-TE POLICIAL **EN SANTA** ANA, LOS DOS **SICARIOS** DESCENDIE-**RON DE UNA** CAMIONETA PLOMA CON **UN ARMA CORTA Y** OTRA LARGA.



POSIBLE AJUSTE DE CUENTAS

# Dorado recibió siete disparo y hay un testigo clave

CASO. Pericias preliminares de la Felcc establecieron que se utilizaron al menos dos armas de uso militar y policial, una corta y otra larga, en el atentado.

Odilia Llanos Salazar

a tarde del domingo se tiñó de sangre en el municipio beniano de Santa Ana del Yacuma. Edgar Dorado Menacho, alias 'El Jefe', identificado por las autoridades como uno de los principales implicados en el caso Nallar, fue abatido a tiros en plena vía pública.

**Investigación.** El informe oficial confirma que recibió siete impactos de bala, y la Policía no descarta que el ataque haya sido un ajuste

presentaba siete orificios provocados por proyectiles de arma de fuego. "Se encontraron en total 15 impactos en la escena. Siete en el cuerpo de Dorado y otros ocho en su vehículo", detalló. Las pericias iniciales

la Policía en Beni, coronel Carlos Ponce, precisó que Dorado señalan que se emplearon al menos dos tipos de armas: una de calibre 7,62 mm y otra de 9 mm.

El comandante departamental de El hecho ocurrió cerca de las 14:00 del domingo en la avenida Bolívar, esquina calle Sucre. Dorado fue hallado aún con signos vitales, tendido en una cuneta. Fue trasladado al hospital Jacobo Abularach, donde se confirmó fallecimiento. Junto a Dorado se testigo clave Ciadar Botero encontraba Ciadar Balcázar acompañante B. B., quien recibió un disparo en el ande Dorado que resultó herido. tebrazo derecho.

Está estable y permanece bajo estricta vigilancia médica y policial. Las autoridades ya tomaron una primera declaración y lo consideran un "testigo clave" en la investigación. Dorado tenía una orden de aprehensión vigente y una alerta roja activa de Interpol.

Su nombre figura en el expediente del caso Nallar, relacionado con el asesinato de tres uniformados en Porongo en junio de 2022.

Según la reconstrucción inicial, dos personas armadas descendieron de una camioneta gris y abrieron fuego contra Dorado.

Hasta el momento no se ha identificado a los autores, pero la Policía ha intensificado los patrullajes en trancas y zonas fronterizas del Beni.

#### **VALLECITO II**

#### **ATACAN A BALAZOS UNA** CASA EN LA **ZONA NORTE**

**A7** 

Un incidente con disparos fue denunciado por vecinos de una vivienda del barrio Vallecito II, en la zona de la ciudad de Santa Cruz. Los disparos se produjeron cuando el inmueble estaba habitado por al menos cinco personas, entre ellos menores de edad, de acuerdo a las versiones. Los proyectiles alcanzaron la parte superior de la vivienda y también una puerta de vidrio. No había reporte de heridos.

Personal de la Policía acudió al lugar en horas de la mañana para realizar el levantamiento de casquillos y verificar los daños. En una canaleta del domicilio se hallaron al menos tres impactos visibles. De acuerdo con el testimonio del propietario y de otros vecinos, este ataque sería una represalia relacionada con un conflicto por

do tensión en la zona. "Esto pudo haber terminado mucho peor", comentó un habitante de la zona, quien indicó que este tipo de acciones estarían vinculadas a loteadores que presuntamente han intentado tomar predios a la fuerza.

terrenos que ya ha genera-

"Nos han destruido las casas, han actuado con total abuso. Lo de anoche fue un atentado directo", agregó otro vecino, que teme por la seguridad de su familia.



#### TRAS SER SUBIDO A LA FUERZA A UNA BICICLETA

# Niño de 10 años fue víctima de abuso

de abuso en la zona del Plan 3000, en Santa Cruz.

La denuncia fue presentada por sus familiares ante el Ministerio Público, tras los hechos ocurridos el pasado 25 de julio, en horas del mediodía. Según la información recabada, un hombre de 26 años, identificado como F.G.A., fue detenido por las autoridades y se encuentra apreLucha Contra la Violencia (Felcv) como acusado del vejamen.

La víctima relató que el agresor se acercó a él con engaños, prometiéndole comprarle juguetes y aviones para que lo acompañara a su domicilio. Sin embargo, cuando el niño expresó su negativa, el hombre le tapó la boca y lo subió a su bicicleta, llevándolo hasta un

niño de 10 años fue víctima hendido en la Fuerza Especial de En ese lugar, el agresor improvisó un colchón con ropa y, ejerciendo violencia física y psicológica, abusó del menor en varias ocasiones, provocándole sangrado. Tras el acto, el hombre quedó dormido y el niño aprovechó para escapar v pidió ayuda. El examen médico forense confirmó las lesiones sufridas por el niño, incluyendo una traumática en su parte íntima con signos de inflamación.



**A 8** Martes 29.07.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

# CULTURA & ESPECTÁCULOS

**DANNY RAMIREZ** 

#### LA ACTRIZ JESSICA ALBA TIENE NUEVO NOVIO

Jessica Alba, conocida por su papel en Los 4 Fantásticos, inició en 2025 un nuevo capítulo personal tras presentar la demanda de divorcio de Cash Warren, su esposo desde 2008. Poco después, fue vista en varias ocasiones con el actor Danny Ramirez, reconocido por su trabajo en Capitán América: un nuevo mundo y otras producciones de Hollywood. Rumores sobre su relación comenzaron cuando ambos fueron fotografiados regresando juntos a Los Ángeles desde Cancún, y una fuente cercana confirmó que Alba "está pasándola bien" con Ramirez, aunque la relación no es exclusiva y ella busca principalmente divertirse tras su separación. Danny Ramirez, de raíces latinoamericanas y surgido como actor tras una lesión que truncó su carrera deportiva, ha ganado reconocimiento por papeles en series y películas como Top Gun: Maverick y el universo Marvel.

#### POCO TRADICIONAL

#### UNA BODA SIN REGLAS PLANEAN SELENA Y BENNY



Los preparativos para la boda entre Selena Gomez y Benny Blanco han generado gran expectación, especialmente por los detalles poco convencionales que la cantante ha compartido. A través de la cuenta de TikTok de su marca Rare Beauty, Gomez reveló que desea servir como postre las galletas con salsa de su abuela, y que planea tener un pastel de bodas en versión mini para conservarlo. La pareja oficializó su relación y compromiso en diciembre de 2023, y el anillo de compr miso, valorado en un millón de dólares, fue mostrado por Gomez en redes sociales junto a un mensaje romántico. En una entrevista reciente, Benny Blanco habló sobre el álbum conjunto que lanzó con Selena en marzo, titulado I Said I Love You First, y cómo surgió de manera espontánea mientras compartían tiempo en casa.

**¿TIENE MENSAJE NAZI?** 

# Sydney Sweeney en polémica por campaña de jeans

**REPERCUSIONES.** El slogan, que pretendía ser ingenioso, fue interpretado como una referencia a la "buena genética".

Agencias

ydney Sweeney, quien atraviesa uno de los momentos más destacados de su carrera como actriz y modelo, ha sido blanco de críticas en redes sociales tras el lanzamiento de una nueva campaña publicitaria que protagoniza para American Eagle. El lema "Sydney Sweeney has great jeans", —donde la campaña hace un juego de palabras entre "jeans" (pantalones) y "genes" (material genético)— provocó una ola de comentarios que acusan a la actriz y a la marca de incurrir en una estética asociada con ideales de supremacía

blanca y propaganda nazi. American Eagle anunció recientemente que Sydney Sweeney, de 27 años, es la protagonista de su nueva campaña de jeans. Como parte de esta colaboración, la marca estadounidense lanza "The Sydney Jean", una edición limitada de jeans diseñada en conjunto con la actriz.

Como parte del lanzamiento, la actriz de Euphoria aparece en varias imágenes y videos promocionales, entre ellos uno en el que limpia un cartel de sí misma vestida con una chamarra de mezclilla y jeans. Las piezas publicitarias incluyen un slogan que juega con el doble sentido entre las palabras "genes" y "jeans" en inglés. En la frase original, "Sydney Sweeney has great genes" (Sydney Sweeney tiene buenos genes), la palabra "genes" es reemplazada por "jeans" (pantalones). Este juego de palabras se repite a lo largo de

toda la campaña.

Sin embargo, lejos de parecer una simple campaña "creativa", este lanzamiento fue duramente criticado en redes sociales. Esto debido al uso del slogan "Sydney Sweeney has great genes", una frase que, aunque fue presentada como un juego de palabras, según usuarios de redes sociales, evoca connotaciones históricas relacionadas con la estética nazi y estándares de belleza arias.

En plataformas como X, usuarios escribieron mensajes como: "¿Esto es propaganda nazi en 2025?" o "Tiene el mood de los años 30", en alusión al tono visual y verbal de la campaña.

El comentario más recurrente en redes sociales fue que el mensaje "great genes" podía interpretarse como una alusión al concepto de "buena genética", una idea por ciento que ha sido histódispararon las acciones ricamente utilizapara American Eagle da por ideologías la campaña de racistas —incluido Sydney Sweeney. el régimen nazi en Alemania— para exaltar ciertos rasgos físicos

como superiores. Aunque el slogan busca ser un juego de palabras con "jeans", usuarios señalaron que vincular la belleza o el atractivo con la "buena genética" puede reforzar narrativas asociadas con los estándares de belleza poco inclusivos.

Cabe destacar que algunos medios estadounidenses reportaron que la campaña "fue malinterpretada" y que es parte de una estrategia moderna de marketing que busca combinar humor, estilo retro y celebridades de alto perfil para captar la atención de la Generación Z. Asimismo, hay expertos que consideraron que la mar-



ca debió anticipar la ambigüedad del slogan y la estética utilizada. Hasta el momento, Sydney Sweeney no ha hecho declaraciones públicas sobre la polémica. Sin embargo, en entrevistas previas ha declarado sentirse orgullosa de colaborar con una marca que la ha acompañado desde su adolescencia. "Es raro encontrar una marca que crezca contigo en cada versión de ti misma", dijo recientemente.

Mientras tanto, American Eagle ha mantenido la campaña activa, incluyendo espectaculares en Times Square, activaciones en el Sphere de Las Vegas, y herramientas de realidad aumentada en Snapchat. Pese a las críticas, la campaña ha resultado un éxito comercial: las acciones de la marca aumentaron hasta 17% tras el lanzamiento, lo que se tradujo en cientos de millones en valor de mercado.

#### **EL CHAVO DEL 8**

### Carlos Villagrán descarta reencuentro

Carlos Villagrán, conocido por interpretar a Quico en El Chavo del 8, descartó reunirse con sus excompañeros María Antonieta de las Nieves (La Chilindrina) y Edgar Vivar (el Señor Barriga), pese a que los tres coincidieron recientemente en Lima. Mientras Vivar participó en el circo de la Chola Chabuca y De las Nieves presentó su Circo Estelar en el Mall del Sur, Villagrán ofreció su show de despedida en el Mall Plaza del Callao. Consultado por el

Carlos Villagrán, conocido por interpretar a Quico en El Chavo del 8, descartó reunirse con sus excompañeros María Antonieta programa Amor y Fuego, el actor fue tajante: "Yo no me junto con esa chusma... Los respeto a todos, pero no".

Por su parte, Edgar Vivar sí se mostró abierto a un posible reencuentro. En una entrevista con En Escena de RPP, expresó su disposición a reunirse con Villagrán y De las Nieves si las agendas lo permiten. Señaló que mantiene contacto con María Antonieta y que desconocía la presencia de Villagrán en Lima hasta su llegada.



#### El impacto del gasto en saluc

SEGÚN DATOS **DEL INE DE** 2024. EL GAS-TO DE BOLSI-LLO EN SALUD POR PERSONA ASCIENDE A 1.200 BOLI-VIANOS AL AÑO, SEÑALA EL ECONO-MISTA JULIO LINARES.



ESCASEAN MEDICAMENTOS ESENCIALES

# Farmacéuticas en situación crítica por el dólar

PANORAMA. El gobierno incumple con dotar divisas. La oferta bajó 50 % y los costos de producción se incrementaron 130 %.

por ciento

farmacéutica es

importada.

Visión 360 - Erbol - Brújula

ebido a la escasez de dólares para la importación de insumos y fármacos, y el alza en los costos de transferencias, la industria farmacéutica pasó de la emergencia a una situación crítica para garantizar medicamentos y atender la demanda nacional, advirtió este lunes la Cámara de la Industria Farmacéutica Boliviana (Cifabol).

Desde 2023 se enfrenta una elevación de los costos bancarios para hacer pagos, transferencias

de fondo de parte del Gobierno para la provisión de dólares, pasamos de una situación de emergencia a una situación crítica, se enfrentan sobrecostos de 130%. Se han elevado los precios de los de la materia prima medicamentos", de la industria señaló Josip Lino,

gerente general de

con Visión 360.

Cifabol en entrevista

Menos oferta y difícil acceso a divisas. Según el ejecutivo, no

y no hemos tenido una solución se está pudiendo atender el mercado institucional y la oferta de medicamentos de parte de la industria se ha reducido en

más de un 50%, porque los precios de licitación, dejaron de ser competitivos y no permiten cubrir los sobrecostos, siendo la más afectada la

población. Según la Cifabol, las autoridades no han cumplido con el compromiso de brindar 45

millones de dólares trimestrales para el sector. Además, la divisa

que se ofrece termina costando lo mismo que en el mercado paralelo por las comisiones que deben pagar. Esta falta de dólares se ha plasmado en sobrecostos que deben soportar las industrias farmacéuticas, puesto que su materia prima es importada.

Un total de 176 medicamentos del listado de Medicamentos Esenciales han incrementado su precio referencial en un promedio del 75% en el último año, afectando seriamente la situación de miles de bolivianos. La mayoría de estos fármacos son utilizados para tratar enfermedades crónicas, degenerativas o catastróficas

#### **IMPORTACIÓN BAJÓ DE 100** MIL A 20 MIL **TONELADAS**

Bolivia redujo las importaciones de papa de 100.000 toneladas (t) a 20.000 t en 2024, por lo que avanza en consolidar la soberanía en la producción de este tubérculo debido a semilla certificada, tecnologías y el esfuerzo de los agricultores, informó el viceministro de Desarrollo Agropecuario, Álvaro Mollinedo.

"De las más de 100.000 toneladas que importábamos, hasta el año pasado, hemos registrado alrededor de 20.000 (a). Hemos mejorado nuestra producción y vamos a ser soberanos en la producción de papa, vamos a dejar de importar", aseguró. Los datos fueron revelados en el acto de entrega de certificados del "Curso de Alto Nivel en la Producción de Papa Comercial y Nativa".

Mollinedo destacó que el Gobierno nacional inyectó millonarias inversiones no sólo para mejorar la productividad y producción de papa, sino también para formar recursos humanos, es decir, tener profesionales con mayores capacidades para orientar a los agricultores. "Hemos venido trabajando diferentes programas para garantiza la seguridad alimentaria", resaltó y añadió que para el caso de este producto fue puesto en marcha el Programa Nacional de Tubérculos y Raíces. / ABI



#### **COMBUSTIBLES**

# Choferes alteños piden importación sin trabas

Choferes de El Alto pidió que se permita la libre importación de combustible y advirtió con medidas de presión si el Gobierno no atiende su demanda. El sector, además, pidió la renuncia del ministro de Hidrocarburos, Alejandro Gallardo y del presidente de YPFB, Armin Dorgathen.

Reynaldo Luna, dirigente de la

se está gestionando con un grupo empresarial el ingreso de carburante al país de forma directa, debido a los constantes problemas en el diésel y gasolina.

Darán su posición. Luna anunció que este miércoles saldrán públicamente a expresar su posición junto a otros dirigentes del transporte alteño.

tarios generales el día miércoles a una conferencia de prensa y posterior a eso se tomarán estrategias de lucha. No se descarta nada v seremos estratégicos en ese tema", advirtió.

El país ingresó en una nueva semana de filas en los surtidores, tal como constató este medio en la avenida Cristo Redentor, entre cuarto y noveno anillo. / ED - Urgente



**A 10** Martes 29.07.2025 | EL DÍA

#### INTERNACIONAL www.eldía.com.bo

**VENEZUELA** 

# Machado llama a la "organización clandestina" a un año del fraude

LA LÍDER opositora pide perseverancia a los simpatizantes antichavistas y se dirige a los militares: "Saben lo que tienen que hacer".

Agencias eldia@eldia.com.bo

#### 'Maduro se alió con los SUYOS

LOS PEORES, LOS CARTELES DE DROGA, GUERRILLA, **TERRORISTAS** ISLÁMICOS Y **ENEMIGOS DE** OCCIDENTE", INSISTIÓ MA-CHADO.

aría Corina Machado asegura que el conflicto político venezolano ha entrado en la "fase resolutiva", en las "horas de la definición". Al cumplirse un año de las elecciones presidenciales, tras las cuales Nicolás Maduro fue proclamado presidente pese a las denuncias de fraude de la oposición, ha enviado un mensaje a sus seguidores, a los militares y policías venezolanos y a la comunidad internacional. "Todos tenemos tareas y lo primero es la organización clandestina de todas las estructuras dentro Venezuela. Así como desobedecimos y los dejamos humillantemente solos [en las elecciones de] ayer. Nos preparamos para la acción cívica el día que se requiera", dijo la dirigente de Vente Venezuela --en la clandestinidad desde hace casi un año- en un video colgado en sus redes sociales.

El mensaje da cuenta de que un año después de la crisis política que abrieron las elecciones del 28 de julio, el conflicto se ha reconfigurado. El chavismo se ha atrincherado y la persecución ha venido en aumento con detenciones de decenas de dirigentes, activistas y periodistas, con lo que ha consolidado su poder. En este escenario, Machado ha dicho que no pedirá paciencia a los venezolanos que votaron por un cambio político hace un año, sino perseverancia, y ha vuelto a enviar un mensaje a militares y funcionarios de cuerpos policiales, que son la primera base de defensa que el chavismo ha reforzado para sostenerse. "Los militares saben lo que tienen que hacer, no deserten, cuídense y prepárense para defender lo que el pueblo ordenó el 28 de



julio. Los funcionarios policiales que están comprometidos con la libertad, síganse preparando para actuar en el momento decisivo". Machado insistió en que el Gobierno de Nicolás Maduro cada vez tiene "menos aliados internos y menos cómplices externos". Esos cómplices cada vez entienden mejor lo que significa aliarse en pactos oscuros con un régimen que ya ha sido designado como narcotraficante y terrorista", agregó en referencia a la reciente designación que hizo el Departamento del Tesoro del llamado Cartel de los Soles como una organización terrorista dirigida por el líder chavista, según Estados Unidos y sin presentar pruebas. "Los actores globales saben que Nicolás Maduro es el jefe de una empresa global criminal", señaló la política venezolana.

Esta designación del Tesoro fue seguida de una declaración del

secretario de Estado Marco Rubio quien señaló el fin de semana que Maduro "no es el presidente de Venezuela". "Maduro es el líder del Cartel de los Soles, una organización narcoterrorista que se ha apoderado de un país. Y está acusado de introducir drogas en Estados Unidos".

año después de la crisis política que abrieron las elecciones del 28 de julio, el conflicto se ha reconfigurado

#### NARCOTRÁFICO

### Otra masacre contra civiles en Ecuador deja 14 muertos

Óscar Valencia, jefe policial de la localidad de El Empalme, en el suroeste de Ecuador. Tras el ataque, cuatro heridos fueron trasladados al hospital de El Empalme y se desconoce hasta el momento su estado de salud. Valencia explicó que personas a bordo de dos camionetas llegaron hasta la parroquia rural Las Guayas, cercana a El Empalme, y atacaron

doce personas fallecidas y tres he- que se encontraban en un espacio minalística hallaron en la escena de un bar llamado La Clínica que da hacia la calle.

El oficial señaló que antes de disparar contra el negocio, los sujetos habían asesinado a otras dos personas a varios kilómetros del lugar. "Estamos recabando la información para ver qué tipo de represalia sería, si estuvieron tal vez buscando a alguna persona, ya que parece que son tiros selectivos y que estaban buscando a alguien", informó.

"Tenemos aproximadamente con "pistolas y fusiles" a los civiles **Varias hipótesis.** Policías de Criindicó el oficial, quien añadió que entre los fallecidos figura un niño de doce años y lo tildó de "víctima colateral". En el sitio de la masacre, agentes de varias unidades de la Policía empezaron a recabar información con el objetivo de conocer si alguna de las víctimas había recibido amenazas o agresiones o si se trataba de un enfrentamiento entre grupos criminales.



EL DÍA | Martes 29.07.2025

www.eldía.com.bo



#### **DECEPCIONADO**

# Trump da "10 o 12 días" a Putin para tregua con Ucrania

REDUJO el plazo de 50 días que dio a su homólogo ruso, Putin, para llegar a un acuerdo de alto al fuego con Ucrania porque "no hay razón para esperar".

El premier busca mejoras en áreas susceptibles

DE REBAJA, COMO EL ACERO Y EL ALUMINIO, CUYAS EX-**PORTACIONES** BRITÁNICAS ESTÁN AC-**TUALMENTE SOMETIDAS** AL 25% DE ARANCELES, LA MITAD DE LOS IMPUES-TOS A LA UE. Agencias eldia@eldia.com.bo

Voy a hacer un nuevo plazo de unos 10 o 12 días a partir de hoy. No hay razón para esperar. No estamos viendo ningún progreso", dijo Donald Trump a la prensa en un segundo turno de preguntas en el complejo de golf de Turnberry (Escocia) ante el primer ministro británico, Keir Starmer. Minutos antes, a la entrada de las instalaciones, Trump se mostró "decepcionado" con su homólogo ruso, Vladimir Putin, porque, al término de las "cuatro o cinco" conversaciones que ha mantenido con él, "lanza cohetes a ciudades, por ejemplo Kiev". Trump sostuvo que reduciría el plazo de 50 días que le anunció a Putin el pasado 14 de julio y que comenzó el 22 del mismo mes, para llegar a un acuerdo de alto al fuego con Ucrania, porque "no hay razón para esperar'

Respecto a Ucrania, el otro gran conflicto que ha acaparado la atención del encuentro entre Trump y el primer ministro británico, Keir Starmer, este lunes en Escocia, el mandatario republicano ha mantenido el tono de dureza que ha mostrado en las últimas semanas con el presidente de Rusia, Vladímir Putin, al que le ha impuesto un nuevo plazo —"de 10 o 12 días"— para acabar con la guerra. Trump ha dicho sentirse "muy decepcionado" con Putin. "Cinco veces hemos estado cerca de un acuerdo, y cada vez, Putin comienza a lanzar misiles contra alguna ciudad, como Kiev, matando a mucha gente en residencias, o algo así, y tienes cuerpos en todas par-

secuencia, ha amenazado con "reducir esos 50 días" que hace dos semanas le había dado de plazo al jefe del Kremlin para poner fin al conflicto. De lo contrario, deberá hacer frente a severas sanciones, en forma de ofensiva arancelaria. "Creo que ya sé la respuesta sobre lo que va a ocurrir", ha denunciado. Tras el inicio de la reunión con Starmer, ha cifrado en "10 o 12 días" el plazo otorgado a Putin. Además de Gaza y Ucrania, Starmer está decidido a abordar la relación comercial entre ambos países, todavía con muchas incertidumbres, pese al pacto bilateral anunciado en mayo. El premier busca mejoras en áreas susceptibles de rebaja, como el acero y el aluminio, cuyas exportaciones británicas están actualmente sometidas al 25% de aranceles, la mitad de los impuestos

tes", ha denunciado. Como con-

días Trump sostuvo que reduciría el plazo que le anunció a Putin el pasado 14 de julio a la UE. Ante la crisis humanitaria en Gaza, el objetivo es urgir al dirigente estadounidense a adoptar una línea más dura con relación a Israel, con el objetivo de que se retomen las conversaciones para el alto el fuego. En declaraciones a los medios de comunicación tras recibir en uno de sus complejos de golf en Escocia a Starmer, el presidente estadounidense ha considerado que "un alto el fuego es posible", pero ha matizado que "el conflicto tendrá que ser un poco diferente", un posicionamiento menos rotundo que el de su invitado, quien ha declarado abiertamente que en Gaza hay "una crisis humanitaria".

#### **COLOMBIA**

### Álvaro Uribe declarado culpable por soborno

La jueza 44 penal de conocimiento de Bogotá, Sandra Liliana Heredia Aranda, determinó este lunes que el expresidente colombiano Álvaro Uribe (2002-2010) es penalmente responsable del delito de soborno de testigos en actuación penal, según se conoció en una audiencia que se extendió durante seis horas. La decisión se sitúa en el contexto de un proceso iniciado en 2012 y en el que también están en discusión otras acusaciones, como fraude procesal. El político de 73 años fue acusado de presionar y pagar a paramilitares encarcelados para que cambiaran testimonios que lo enlodaban. La magistrada señaló que Uribe, fundador y presidente honorario del partido Centro Democrático, ofreció beneficios por medio de emisarios a personas privadas de la libertad, con el fin de favorecer



sus propios procesos judiciales. En particular, la jueza expuso que a través de su abogado Diego Cadena, el exmandatario buscó persuadir al exparamilitar Juan Guillermo Monsalve para que no declarara sobre los supuestos vínculos de Uribe con grupos paramilitares en la región de Antioquia, y además, para que incriminara al senador Iván Cepeda en hechos ilícitos.

#### **CRISIS DE POBLACIÓN**

El Gobierno chino concederá

una ayuda anual de unos 500

#### China otorgará subsidios para impulsar la natalidad

dólares por cada niño menor de tres años para reactivar la natalidad frente a la crisis demográfica, anunció un medio estatal. En 2024, la población de China, el segundo país más poblado del mundo por detrás de India, disminuyó por tercer año consecutivo. Śegún algunas proyecciones de la ONU, la población podría pasar de los 1.400 millones actuales a menos de 800 en el año 2100. El importe de la nueva ayuda, que se concederá con ciertas

condiciones, será de 3.600 yua-

nes al año (unos 500 dólares), indicó la cadena estatal CCTV, citando una decisión del gobierno chino y del Partido Comunista, en el poder.

"Se trata de una medida nacional importante destinada a mejorar el bienestar de la población<sup>"</sup>, subrayó la cadena.

El año pasado solo se registraron 9,54 millones de nacimientos en China, la mitad que en 2016. En 2024 la población disminuyó en 1,39 millones y en 2023 China perdió su estatus de país más poblado del mundo en favor de India.



ASOCIACIÓN DE PROVEEDORES DE INSUMOS AGROPECUARIOS

#### **CITACION**

#### **ASAMBLEA EXTRAORDINARIA 2025**

La Asociación de Proveedores de Insumos Agropecuarios (APIA), cita a todas las Empresas Miembro a participar de la "ASAMBLEA EXTRAORDINARIA" a llevarse a cabo el día viernes 01 de agosto de 2025, de 09:00 a 11:00 horas, en la oficinas de APIA (Edificio Torre Duo, Piso 11, Oficina A - 4to. Anillo Zona Equipetrol Norte frente al VENTURA MALL), según el siguiente:

#### Punto Unico del Orden del Día:

1. Adecuación del Estatuto y Reglamento de APIA en el marco de la Ley 351 y Resolución Ministerial 389/23 (29/12/23): Revisión de las observaciones remitidas por el Viceministerio de Autonomía recientemente recepcionado en APIA

#### NOTAS:

- Si a la hora convocada no se reúne el número adecuado de asistentes, se esperará treinta minutos y se dará inicio a la Asamblea con los asistentes en ese
- En caso de que el Representante Legal no pueda participar, procede la designación de un representante mediante oficio de la empresa

Seguros de contar con su puntual asistencia los saluda cordialmente.

#### **EL DIRECTORIO**

Santa Cruz, julio de 2025.

A 12 Martes 29.07.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

### **EPORTES**

PROBLEMA CARDÍACO

**ILLANES SE RECUPERA Y DESEA SEGUIR EN GUABIRÁ** 



Vuelve la calma en Guabirá. El entrenador Alberto Illanes se recupera favorablemente luego de haber sido internado de urgencia el pasado sábado en una clínica de Cochabamba, a causa de una dolencia cardíaca. Afortunadamente, su evolución ha sido positiva y el propio entrenador manifestó su deseo de continuar al frente del equipo azucarero. "Sentí un fuerte dolor en el pecho, llamé al doctor del equipo y me sugirió ir al hospital. En la clínica me realizaron un cateterismo y luego pasé a terapia intermedia. En ningún momento estuve en terapia intensiva", explicó Illanes en declaraciones al programa Astro. El entrenador confirmó que en los próximos días sostendrá una reunión con Rafael Paz, presidente del club, para evaluar su continuidad. siempre en función de su estado de salud. "Tuve la posibilidad de hablar con el presidente y le comenté lo que pasó. Hoy por hoy, estoy perfecto", aseguró el 'Flaco', que quiere seguir al mando del equipo. Illanes presentó la dolencia el sábado, en la previa del partido entre FC Universitario y Guabirá, disputado en Quillacollo, motivo por el cual no pudo estar en el banco de suplentes. Desde el club, también llegaron mensajes tranquilizadores. "El profesor Illanes ya está fuera de peligro. Esta mañana me mandó un mensaje diciéndome que el médico lo vio bien y que mañana (martes 29 de julio) le dan el alta", informó Edgar Menacho, vicepresidente de la institución montereña.

SE AGOTARON EN **CUESTIÓN DE HORAS** 

# Bolivia-Brasil causa furor con venta récord de entradas

ELIMINATORIAS. En menos de una hora se habían vendido más de 5 mil boletos vía online. El sábado habrá otra cantidad en Villa Ingenio.

#### Villegas, preocupado por Haguín

EL SELEC-CIONADOR DE LA VERDE ANALIZARÁ LA CONVO-CATORIA DEL CENTRAL, QUE SE EN-**CUENTRA SIN CLUB TRAS RESCINDIR** CON EL MUS-HUC RUNA DE ECUADOR.



Luis Lijerón Nuñez

a expectativa por el duelo entre Bolivia y Brasil rebasó todas las previsiones. En menos de cuatro horas, la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) agotó las 11.500 entradas disponibles en línea para el partido que se disputará el próximo 9 de septiembre, desde las 19:30, en el estadio de Villa Ingenio, en El Alto. Este será el último compromiso de la Verde por las eliminatorias sudamericanas, a la espera de llegar con chances de avanzar al menos a la clasificación de repechaje.

menzó puntualmente a las 10:00 a través de la plataforma oficial fbftickets.com.bo, y la demanda fue inmediata. En menos de una hora, ya se habían vendido más de 5.700 localidades, mientras que alrededor de 4.000 Mil personas personas permane-Es la capacidad que tiene cían en fila virtual el estadio municipal esperando su turde Villa Ingenio. no. A las 13:50, la última entrada fue adquirida y el sistema

Alta expectativa. La venta co-

se cerró automáticamente al alcanzar el total disponible. Según la FBF, se trata de la partir de las 10:00 para que los

venta en línea más rápida desde que la Selección juega en El Alto. En encuentros anteriores, como ante Colombia y Paraguay en 2024, también se agotaron los boletos, pero en un

lapso mayor.

Venta de forma presencial. La FBF anunció que este sábado 2 de agosto se pondrán a la venta las últimas 6.000 entradas restantes de forma presencial. Las boleterías del estadio Villa Ingenio abrirán a

aficionados puedan adquirir sus entradas directamente. Las autoridades prevén que en un lapso de ocho horas se agoten también las localidades físicas, lo que significaría una "taquilla volteada" a 37 días del esperado enfrentamiento ante la "Canarinha". Los precios establecidos para el encuentro son los siguientes: Sector Uno Plus a Bs 350, Sector Uno: Bs 215, Sector Dos: Bs 150, Sector Tres: Bs 95, Sector Cuatro: Bs 60 y Sector Visitante: Bs 350. Con un estadio colmado y el entusiasmo en alza, Bolivia se prepara para uno de los encuentros más esperados de las Eliminatorias rumbo al Mundial.

#### **UN AÑO DE CONTRATO**

### Tomianovic firma con Oriente y aclara el rechazo a Blooming

desvincularse de Real Tomayapo. Estuvo por la sede de San Antonio donde aclaró por qué no ficho por Blooming, que lo tenía en sus planes para esta temporada.

Guiado por el sentimiento. "La verdad, eso lo manejó mi representante, yo no me metí en ese tema", declaró Tomia-

Mirko Tomianovic se convir- novic ante los medios. Sin em- pentinamente y el interés se ditió este lunes en nuevo juga- bargo, dejó entrever que su elec- solvió. Tomianovic indicó que solo profesional: "Soy hincha del equipo donde estoy y me siento muy feliz de estar acá", añadió con una sonrisa, en clara referencia al equipo refinero. El jugador, que cumplirá 24 años el próximo 1 de octubre, era seguido de cerca por la dirigencia de Blooming, que incluso daba por encaminada la negociación. Sin embargo, las conversaciones se enfriaron re-

verde y el sentimiento que le generan los colores de la camiseta también pesaron en su decisión. "Es un sueño estar aquí. Oriente es un equipo grande, uno de los más grandes de Bolivia. Espero disfrutarlo y darlo todo por la camiseta", expresó emocionado. Firmó contrato por un año y espera debutar el 4 de agosto ante Aurora.



EL DÍA | Martes 29.07.2025 Deportes

www.eldía.com.bo

#### Javier Milei se unió a las condo lencias

"ADIÓS LOCO-MOTORA... COMPARTIÓ EL PRESIDEN-TE DE ARGEN-TINA. CON UN VIDEO DONDE **OLIVERAS LE REGALABA** DOS GUANTES A MILEI PARA "ACABAR CON LOS CORRUP-



LUTO EN **ARGENTINA** 

# Fallece la 'Locomotora' y conmociona al deporte

**BOXEADORA.** Estaba internada tras un ACV. Antes de entrar al mundo del ring sufrió violencia de su pareja, y subsistió con varios trabajos.

6

**Títulos** 

y 2 empates.

El Día/Agencias

lejandra Marina Oliveras murió este lunes a los 47 años en un hos-⊾pital de Santa Fe luego de pasar dos semanas internadas como consecuencia de un accidente cerebrovascular isquémico. Conocida como Locomotora, fue una referencia ineludible y protagonista de algunas de las páginas más importantes del boxeo en la Argentina. Si bien hijo mayor, nació la formoseña Marcela Acuña, justamente una de las tres rivales que la venció, fue la pionera entre las mujeres de estas tierras con guantes.

Se hizo fuerte tras sufrir violen-

**cia.** Si bien nació el 20 de marzo de 1978 en El Carmen, Oliveras vivió poco en su provincia natal. Cuando tenía un año, su familia se mudó a Alejandro Roca, una localidad en el sur de Córdoba que entonces tenía menos de 4.000 habitantes. Fue madre adolescente (Alejandro, su cuando ella tenía apenas 15 años) y padeció violencia machista

de quien entonces era su pareja. Esa situación la impulsó a aprender a defenderse con los puños. Tras abandonar la casa que compartía con su expareja, subsistió

vendiendo empanadas y alfajores, haciendo trabajos de jardinería y oficiando como locutora en una radio. Hasta que apostó por el boxeo, empujada por su admiración por Mike Tyson. Ganó a nivel mundial. Sumó 33 victorias (16 por Apenas un mes después de ingrenocaut), 3 derrotas sar por primera vez a un gimnasio, hizo

> aficionada. Eran tiempos germinales, ya que en el país la disciplina había sido reglamenta-

su primera pelea como

da para las mujeres recién el 25 de marzo de 2001.

Pasión por el boxeo. En 2006 llegó su consagración: se coronó campeona mundial del Consejo Mundial de Boxeo (WBC). Pero no fue un camino fácil. Diez días antes del combate decisivo, descubrió que su marido la engañaba con su hermana. Lejos de quebrarse, transformó el dolor en motivación. Entrenó con el alma y ganó. Sin embargo, al regresar al país, le robaron los 2.800 dólares del premio. La vida parecía empeñada en ponerle pruebas, pero ella siempre las superó. Tras retirarse del boxeo con seis títulos mundiales, Oliveras abrió dos gimnasios en Santa Fe.

#### **FÓRMULA 1**

#### **RED BULL** CONFIRMA A VERSTAPPEN **PARA 2026**

Después de extensas semanas convulsionadas ante un presente inquietante por parte de Red Bull, la escudería austriaca anunció una noticia trascendental de cara al futuro: Max Verstappen seguirá en el equipo. Más allá de las dificultades en el rendimiento en el monoplaza RB2I, además de los problemas en la cúpula dirigencia del team con sede en Milton Keynes con importantes salidas en puestos clave, el cuatro veces campeón de la Fórmula I permanecerá como piloto titular para la temporada 2026. Esto también deriva en otros movimientos, como es el caso de George Russell con Mercedes, el cual estuvo relacionado con una hipotética salida del neerlandés del equipo de los dos toros. "Puedo confirmar que Max Verstappen correrá para Red Bull en 2026, subrayó Helmut Marko.

#### INSÓLITO

#### **EXPULSAN A PORTERO EN BRASIL POR**

En el fútbol brasileño se vivió un momento insólito este domingo por la fecha 17 del Brasileirao porque el arquero de Vasco da Gama, Léo Jardim, fue expulsado a los 86 minutos del partido contra Internacional de Porto Alegre por hacer tiempo. Para colmo, en el final del encuentro le empataron el encuentro a su equipo. El conjunto de Río de Janeiro se imponía por I-0 con el tanto de Rayan a los 30 de la primera mitad, pero a los 86 el futbolista de 30 años recibió su segunda amarilla. La primera había sido a los 24 de la segunda etapa por perder tiempo de manera deliberada. Lejos de aprender la lección, a los 86 el arquero otra vez se tiró al piso y simuló una molestia física, por lo que el árbitro Flavio Rodrigues de Souza le mostró la segunda amarilla y, posteriormente, la roja, lo que complicó el desenlace de la historia.

#### **SE ENFRIÓ LA RENOVACIÓN**

### Madrid analiza vender a Vinícius tras cortocircuito

sus momentos más inciertos desde su llegada al club blanco. Según AS, las negociaciones para la renovación del delantero brasileño están detenidas, pese al acercamiento inicial que se produjo en febrero de 2025. Desde entonces, no retomaron

**No hay avances.** Durante el

El futuro de Vinícius Junior en Mundial de Clubes, Vinícius ex- el Real Madrid solicitó una cifra tinuidad en el conjunto merengue. "Tengo contrato hasta 2027, pero siempre he dicho que quiero jugar aquí mucho tiempo, hacer historia y seguir recibiendo el cariño de la afición, el presidente y el cuerpo técnico. Espero que las conversaciones se resuelvan en los próximos días", declaró entonces. Sin embargo, los avances han sido nulos. Tras ese primer contacto,

concreta a su agente, Frederic Pena (representante también de Endrick), para poder avanzar en la negociación. La respuesta desde el entorno del brasileño fue clara: 20 millones de euros netos por temporada, cinco millones más que su actual salario tras la renovación firmada en 2022. El problema no es menor. De aceptar dicha cifra, Vinícius pasaría a cobrar más que Kylian Mbappé.

